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 Ata da 436ª Reunião Ordinária da Congregação do Instituto Oceanográfico da USP.  2 
Aos dezoito dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e quatro realizou-se a 436ª Reunião 1 Ordinária da 3 

Congregação do IOUSP, em reunião presencial, na sala de reuniões da 2 Congregação do IOUSP, sob a 4 

presidência do Prof. Dr. Paulo Yukio Gomes Sumida, Diretor, com 3 a presença dos seguintes Conselheiros: 5 

Prof. Dr. Eduardo Siegle, Vice-Diretor; Prof. Dr. Rubens 4 Mendes Lopes, Vice-Chefe do Departamento de 6 

Oceanografia Biológica e Professor Titular; 5 Prof. Dr. Rafael André Lourenço, Chefe do Departamento de 7 

Oceanografia Física, Química e 6 Geológica; Profa. Dra. Silvia Helen de Melo e Sousa, Presidente da Comissão 8 

de Pesquisa e 7 Inovação; Profa. Dra. June Ferraz Dias, Presidente da Comissão de Cultura e Extensão 8 9 

Universitária e representante dos Professores Doutores; Profa. Dra. Renata Hanae Nagai, 9 Presidente da 10 

Comissão de Inclusão e Pertencimento; Profa. Dra. Elisabete de Santis Braga da 10 Graça Saraiva, Professora 11 

Titular; Prof. Dr. Michel Michaelovitch de Mahiques, Professor 11 Titular; Profs. Drs. Vivian Helena Pellizari, 12 

Ilana Elazari Klein Coaracy Wainer, Olga Tiemi Sato 12 e Luigi Jovane, representantes dos Professores 13 

Associados; Profs. Drs. Cláudia Akemi Pereira 13 Namiki e Paulo Simionatto Polito, representantes dos 14 

Professores Doutores; Dra. Flávia Marisa 14 Prado Saldanha Corrêa, representante dos servidores técnico-15 

administrativos; Bel. Júlia 15 Sambugaro Ribeiro e Bel. Isabela Santos Kropiwiec, representantes discentes 16 

eleitas pelos pós-16 graduandos; Acad. José Francisco Oliveira Lopes, representante eleito pelos graduandos. 17 17 

Participou, na qualidade de convidado, o Prof. Dr. Miguel Mies. Justificaram ausência: Profa. 18 Dra. Camila 18 

Negrão Signori, Presidente da Comissão de Graduação; Prof. Dr. Felipe Antônio de 19 Lima Toledo, Presidente 19 

da Comissão de Pós-Graduação; Prof. Dr. Alexander Turra, Professor 20 Titular; Prof. Dr. César de Castro 20 

Martins, Professor Titular. Não compareceram: Prof. Dr. 21 Frederico Pereira Brandini, Professor Titular; Prof. 21 

Dr. Ilson Carlos Almeida da Silveira, 22 Professor Titular. Inicialmente, o Senhor Diretor solicitou autorização 22 

ao plenário, para que 23 inicialmente fossem deliberados os itens constantes da Ordem do Dia, tanto da pauta 23 

ordinária 24 quanto da pauta suplementar. Tendo aprovação do plenário, o Senhor Diretor deu andamento à 25 24 

apreciação dos itens da Ordem do Dia, tanto da pauta ordinária quanto da suplementar: 26 Item 2.1. 25 

Leitura e aprovação das atas da 434ª reunião ordinária e da 435ª reunião, 27 extraordinária. Aprovadas. Item 26 

2.2. Proposta de Regimento Interno da Comissão de Inclusão e 28 Pertencimento. Aprovado pela CoIP. 27 

Aprovada. Item 2.3. Discussão e eventuais deliberações 29 sobre embarcações do IOUSP, em específico quanto 28 

a “troca” da opção de permanência do 30 Barco “Alpha Delphini”, em detrimento do Navio “Alpha Crucis”. 29 

Tema inicialmente discutido 31 na 434ª reunião ordinária da Congregação. Em síntese, após extensas 30 

discussões, a 32 Congregação não aprovou a tomada de nenhuma deliberação com relação a eventual “troca” 33 31 

de embarcações. No processo de discussão, preliminarmente, o Senhor Diretor informou ter 34 recebido, 32 

recentemente, notícia do Almirante Trovão, do 8º Distrito Naval, que já teria 35 recebido orientação para dar 33 

andamento ao processo de recepção de doação do Alpha 36 Delphini. A seguir, o Prof. Dr. Michel 34 

Michaelovitch de Mahiques comentou que já é um “fato 37 consumado” o entendimento que a vida útil do 35 

Alpha Crucis é de cinco anos, além da 38 necessidade de docagem da embarcação nesse período, com elevado 36 

consumo de recursos financeiros. Nesse contexto, julga que seria conveniente a Congregação deliberar sobra a 37 

40 questão constante na pauta da presente reunião. A seguir, o Senhor Diretor comentou que há 41 expectativa 38 

de liberação de recursos da FAPESP com brevidade, o que permitiria se realizar, 42 em curto prazo, as 39 

“reformas molhadas” do Navio. A seguir, o Prof. Dr. Michel Michaelovitch 43 de Mahiques expressou sua 40 

preocupação de que, num cenário futuro de apenas cinco anos, há 44 grande possibilidade de o IOSUP não 41 

contar com nenhuma embarcação, o que é uma situação 45 extremamente preocupante. A seguir, o Prof. Dr. 42 

Rafael André Lourenço fez breve relato sobre 46 as ações realizadas nos últimos 12 meses. A seguir, a Profa. 43 



  

Dra. June Ferraz Dias consultou o 47 plenário sobre as embarcações do programa “Ciências do Mar”. Em 44 

aparte, o Senhor Diretor 48 comentou que tem informações de que o navio da FURG está operacional, e o da 45 

UFF está com 49 dificuldades para operar. Não tem informações, mas crê que os navios de universidade do 50 46 

Nordeste estejam em mau estado de conservação. Em aparte, a Profa. Dra. June Ferraz Dias 51 consulta o 47 

plenário se o Comitê de Embarcações do IOUSP não poderia buscar alternativas, 52 tendo sempre em mente a 48 

questão das necessidades de disciplinas do curso de bacharelado. A 53 seguir, o Prof. Dr. Luigi Jovane relatou 49 

participação em reunião da FAPESP sobre o projeto 54 PROASA. Sua impressão é que a comunidade científica 50 

de São Paulo conta com a participação 55 do IOUSP e suas embarcações. A seguir, comentou seu entendimento 51 

quanto à eventual tomada 56 de decisão, por parte do Tribunal de Contas do Estado, de conduzir diligências 52 

com relação à 57 doação do Alpha Delphini para a Marinha do Brasil. A seguir, o mesmo docente expressou 53 

seu 58 entendimento que o maior gargalo que dificulta ou impede a questão de “embarcações” é a 59 logística, 54 

no estado atual em que se encontra estrutura a Assistência de Apoio Logístico, com 60 apenas o assistente 55 

assumindo todas as demandas relativas às embarcações, o que o deixa 61 muito sobrecarregado. A seu juízo, há 56 

que se melhorar a estrutura relacionada à logística, com 62 o necessário apoio da Reitoria. A seguir, o mesmo 57 

docente relatou sua participação em evento 63 da Marinha do Brasil, no Rio de Janeiro. A impressão que teve é 58 

que a expectativa geral é de 64 que o IOUSP permaneça atuando junto à Elevação do Rio Grande. A seguir, o 59 

mesmo docente 65 fez comentários sobre a atual tripulação do Alpha Crucis. A seu juízo, são tripulantes “de 66 60 

balsa”, sem a necessária qualificação para atuação em alto mar. Finalizando, comentou que o 67 IOUSP 61 

necessita não apenas de um navio, mas também de toda a infraestrutura para que 68 efetivamente o navio possa 62 

operar com regularidade. A seguir, a Profa. Dra. Renata Hanae 69 Nagai comentou sua participação em reunião 63 

do PGGMAR, onde foi relatado que o MEC garantiu 70 apenas 25% da verba de 2025, destinada aos Navios 64 

Escola. A seguir, o Prof. Dr. Michel 71 Michaelovitch de Mahiques novamente abordou a questão das viagens 65 

didáticas a serem 72 cumpridas, comentando que na hipótese de se buscar órgãos públicos, não haveria 66 

necessidade 73 de realizar processo licitatório para “contratação” de cruzeiro. A seguir, o mesmo docente fez 74 67 

comentários sobre a estrutura e funcionamento da Assistência de Apoio Logístico, finalizando 75 com a 68 

expressão de seu entendimento de que a competência / obrigação de “se correr atrás” 76 das necessidades em 69 

termos de navios seria da Assistência de Apoio Logístico, e não do docente 77 responsável por cada atividade. 70 

A seguir, a Profa. Dra. Elisabete de Santis Braga da Graça 78 Saraiva comentou que o IOUSP solicitou e obteve 71 

recursos da FAPESP, para aquisição do Alpha 79 Crucis e Alpha Delphini. A tradição do IOUSP sempre foi de 72 

pesquisa oceânica, tendo passado também à pesquisa costeira. Nesse sentido, a seu juízo, o IOUSP não poderia 73 

abrir mão de 81 nenhum dos dois Navios. Lamentavelmente, fato é que a Reitoria tem se negado a “assumir” as 74 

82 embarcações. A seguir, o Prof. Dr. Luigi Jovane comentou que sua impressão é que a Reitoria 83 teria “um 75 

juízo formado” sobre falta de competência do IOUSP para gerir suas embarcações. 84 Sua opinião é que o 76 

assistente de apoio logístico deveria ter um time para atuar, sob sua 85 coordenação. A seguir, o Senhor Diretor 77 

relatou as ações que vem tomando junto ao Porto para 86 a questão de área destinada ao Navio do IOUSP, 78 

sendo que o cenário atual é desfavorável ao 87 IOUSP. A seguir, o Prof. Dr. Miguel Mies comentou que o 79 

momento requer união institucional, 88 mas que não vê isso ocorrendo hoje em dia. Item 2.4. Deliberações 80 

referentes à criação de 89 Comitê de Comunicação Institucional. Em caso favorável, indicação de membros. 81 

Tema 90 inicialmente discutido na 434ª reunião ordinária da Congregação. Após amplo processo de 91 82 

discussão a Congregação aprovou a criação de Comissão de Comunicação Institucional, 92 contando com apoio 83 

técnico de consultor e de equipe de assessoria. Foram indicados os nomes 93 dos Profs. Drs. Cláudia Akemi 84 

Pereira Namiki, Amanda Gonçalves Bendia e Marcelo Dottori para 94 atuarem como membros docentes 85 

titulares na Comissão, sendo suplentes os Profs. Drs. Miguel 95 Mies e Ilana Elazari Klein Coaracy Wainer. Foi 86 



  

indicada a Sra. Eloísa de Sousa Maia, na condição 96 de servidor técnico-administrativo, cabendo ao alunado 87 

proceder à indicação de um 97 representante, para posterior edição de Portaria IOUSP, disciplinando o tema. 88 

Item 2.5. 98 Solicitação e justificativa circunstanciada, apresentadas pelo Departamento de Oceanografia 99 89 

Biológica, de encaminhamento aos órgãos centrais, da solicitação de prorrogação do contrato 100 de professor 90 

temporário do Dr. Pedro Marone Tura, cujo contrato tem vigência até 31 de 101 dezembro de 2024, por período 91 

de seis (06) meses. Aprovado pelo CD-DOB. Aprovado “ad 102 referendum” da Congregação do Instituto pelo 92 

Senhor Diretor. (Esclarecimento – a solicitação 103 já tramitou e foi autorizada pela Reitoria, com prorrogação 93 

até 31/07/2025 ou até a 104 contratação do novo docente, itens 2.14 e 2.15 da presente reunião, o que ocorrer 94 

primeiro). 105 Homologada. Item 2.6. Solicitações apresentadas pelos docentes abaixo relacionados, de 106 95 

credenciamento junto à CERT para realização de atividades de assessoria e consultoria. 107 Aprovadas pelo 96 

CD-DOF: Prof. Dr. Ilson Carlos Almeida da Silveira; Profa. Dra. Olga Tiemi Sato. 108 Aprovadas. Item 2.7. 97 

Relatório de Estágio Docente apresentado pelo Prof. Dr. Cesar Barbedo 109 Rocha referente ao biênio 2023-98 

2024. Aprovado pelo CD-DOF. Aprovado. Item 2.8. Proposta de 110 celebração de Acordo de Cooperação 99 

Acadêmica entre a USP e a Universidade de Las Palmas 111 Gran Canaria, sob coordenação da Profa. Dra. 100 

Olga Tiemi Sato. Aprovado pelo CD-DOF. 112 Aprovada. Item 2.9. Eleição de membros docentes junto à 101 

CPG, em decorrência de términos 113 de mandato do Prof. Dr. Rafael André Lourenço (titular, mandato até 102 

28/02/2025) e Prof. Dr. 114 Rubens Mendes Lopes (titular, mandato até 03/03/2025). Apresentado pela CPG. 103 

Após processo 115 de votação secreto, foram apurados: Prof. Dr. Rafael André Lourenço, com 15 votos; Prof. 104 

Dr. 116 Rubens Mendes Lopes, com 09 votos; Prof. Dr. Miguel Mies, com 04 votos; Profa. Dra. Camila 117 105 

Negrão Signori, com 01 voto; Profa. Dra. Vivian Helena Pellizari, com 01 voto; tendo havido 01 118 voto nulo. 106 

Assim, foram considerados eleitos, em recondução, os Profs. Drs. Rafael André 119 Lourenço e Rubens 107 

Mendes Lopes. Item 2.10. Solicitação formulada pela Dra. Flávia Marisa 120 Pardo Saldanha Corrêa, visando 108 

celebrar Termo de transferência de material biológico, cedido pelo IOUSP para a UNESP, campus de 109 

Araraquara. Aprovada pelo CD-DOB. Aprovada, “ad 122 referendum” da Congregação, pelo Senhor Diretor. 110 

Aprovada. Item 2.11. Termo aditivo a 123 termo de cooperação celebrado entre a Petrobrás e a USP, com 111 

interveniência da FUSP, para 124 desenvolvimento do projeto “Metagenômica para avaliação e monitoramento 112 

de ambientes 125 estratégicos da indústria do petróleo”, sob responsabilidade da Profa. Dra. Vivian Helena 126 113 

Pellizari. Aprovado ‘ad referendum’ do CD-DOB pelo Senhor Chefe de Departamento. 127 Aprovada. Item 114 

2.12. Homologação de inscrições apresentadas ao concurso público para 128 provimento de cargo de professor 115 

doutor junto ao DOF, na área de Ciência de Dados em 129 Oceanografia. Candidatos: Amanda Gerotto; 116 

Anderson Targino da Silva Ferreira; Anita 130 Rodrigues de Moraes Drumond; Antônio José Homsi Goulart; 117 

Caio Augusto Magalhães; Carina 131 Regina de Macedo; Daniel Constantino Zacharias; Danilo Augusto Silva; 118 

Danilo Cândido Vieira; 132 Eduardo Vitarelli de Queiroz; Fernanda Marcello de Oliveira; Gabriel Marques 119 

Pontes; Gabriel 133 Travassos Tagliaro; Hermínio Foloni Neto; Júlio Cezar Fornazier Moreira; Larissa 120 

Fernandes de 134 Lavor; Marcos Henrique Maruch Tonelli; Maurício Rebouças Rocha; Mauro Medeiros 121 

Barbat; 135 Paula Birocchi; Paulo Alves de Lima Ferreira; Piero Silveira Bernardo; Rafael Carvalho 136 122 

Gonçalves; Simone Sandra Sonvesso Mantovanelli; Thamíris Christina Karlovic de Abreu. As 137 auto 123 

declarações apresentadas pelos Drs. Gabriel Marques Pontes, Hermínio Foloni Neto e 138 Maurício Rebouças 124 

Rocha, visando concorrer na condição de “ação afirmativa” foram 139 previamente analisadas e confirmadas 125 

pela Comissão de Heteroidentificação (Portaria IOUSP 140 47/2023). As candidaturas foram homologadas pelo 126 

plenário. Item 2.13. Indicação de comissão 141 julgadora de concurso público para provimento de cargo de 127 

professor doutor junto ao DOF, na 142 área de Ciência de Dados em Oceanografia. Proposição apresentada pelo 128 

CD-DOF. Foi aprovada 143 a seguinte composição: Titulares: Prof. Dr. Miguel Mies, Profa. Dra. Sandra Eliza 129 



  

Fontes de 144 Avila (UNICAMP), Profa. Dra. Camila Duelis Viana (IGc/USP), Prof. Dr. José Paulo Duarte 130 

Neto 145 (UFRPE), Prof. Dr. Roberto Hirata Junior (IME/USP). Suplentes: Prof. Dr. Marcelo Roberto 146 131 

Souto MeIo, Prof. Dr. Daniel Eduardo Lavanholi de Lemos e Prof. Dr. Mario Katsuragawa; Prof. 147 Dr. 132 

Robespierre Dantas da Rocha Pita (UFBA), Profa. Dra. Ana Claudia dos Santos Luciano 148 (ESALQ/USP), 133 

Prof. Dr. André Carlos Ponde De Leon Ferreira de Carvalho (USP/São Carlos), 149 Prof. Dr. Ben Dêivide de 134 

Oliveira Batista (UFSJ), Profa. Dra. Cibele Maria Russo Novelli 150 (IME/USP), Profa. Dra. Paula Dornhofer 135 

Paro (UNICAMP), Profa. Dra. Anna Helena Reali Costa 151 (EP/USP), Prof. Dr. Mauricio Garcia de Camargo 136 

(FURG), Prof. Dr. Luciano Ponzi Pezzi (INPE), 152 Prof. Dr. Bruno Pereira dos Santos (UFBA), Prof. Dr. 137 

Pedro Walfir Martins e Souza Filho (UFPA), 153 Prof. Dr. Gustavo Fernandes Camargo Fonseca 138 

(UNIFESP/Santos), Prof. Dr. Alexandre Alarcon 154 do Passo Suaide (IF/USP), Prof. Dr. Ronaldo Fumio 139 

Hashimoto (IME/USP), Prof. Dr. Tago Fiorini 155 da Silva (IME/USP), Prof. Dr. Junior Barrera (IME/USP), 140 

Prof. Dr. Jaime Simão Sichman 156 (EP/USP), Prof. Dr. Gastão Cesar Bierrenbach Lima Neto (IAG/USP), 141 

Prof. Dr. Renato Vicente 157 (IME/USP), Prof. Dr. Marcelo Finger (IME/USP), Prof. Dr. Fabio Kon 142 

(IME/USP), Prof. Dr. Fabio 158 Gagliardi Cozman (Poli/USP) e Prof. Dr. Leonardo Uieda (IAG/USP). Item 143 

2.14. Homologação 159 de inscrições apresentadas ao concurso público para provimento de cargo de professor 144 

doutor 160 junto ao DOB, na área de Ecologia de plâncton eucarioto marinho, exceto vertebrados. 161 145 

Candidatos: Amalia Maria Sacilotto Detoni; Andréa de Oliveira da Rocha Franco; Caio Cesar Ribeiro; Gustavo 146 

Laranjeira de Melo Santos; Helen Michelle de Jesus Affe; Judson da Cruz 163 Lopes da Rosa; Linda Gwen 147 

Waters; Mayara de Almeida Jordano; Pedro Marone Tura; Sheila 164 Cardoso da Silva; Simone Maria de 148 

Albuquerque Lira. As auto declarações apresentadas pelos 165 Drs. Caio Cesar Ribeiro e Helen Michelle de 149 

Jesus Affe, visando concorrer na condição de “ação 166 afirmativa” foram previamente analisadas e 150 

confirmadas pela Comissão de Heteroidentificação 167 (Portaria IOUSP 47/2023). As candidaturas foram 151 

homologadas pelo plenário. Item 2.15. 168 Indicação de comissão julgadora de concurso público para 152 

provimento de cargo de professor 169 doutor junto ao DOB, na área de Ecologia de plâncton eucarioto marinho, 153 

exceto vertebrados. 170 Proposição apresentada pelo CD-DOB. Foi aprovada a seguinte composição: Titulares: 154 

Prof. Dr. 171 Rubens Mendes Lopes (Presidente), Profa. Dra. Fernanda Giannini (FURG), Profa. Dra. 172 155 

Christiane Sampaio de Souza (UFBA), Prof. Dr. Hugo Sarmento (UFSCar), Profa. Dra. Xiomara 173 156 

Franchesca Garcia Diaz (UFRA). Suplentes: Prof. Dr. Daniel Eduardo Lavanholi de Lemos, Prof. 174 Dr. 157 

Marcelo Roberto Souto de Melo, Profa. Dra. June Ferraz Dias, Prof. Dr. Marcos César de 175 Oliveira Santos, 158 

Profa. Dra. Maria de los Angeles Gasalla, Prof. Dr. César Barbedo Rocha, Profa. 176 Dra. Silvia Helena de 159 

Mello e Sousa, Prof. Dr. Felipe Antônio de Lima Toledo; Prof. Dr. Sérgio 177 Oliveira Lourenço (UFF), Profa. 160 

Dra. Maria do Carmo Bittercourt Oliveira (ESALQ), Prof. Dr. 178 Juan Barrera-Alba (UNIFESP), Profa. Dra. 161 

Marli Fiore (CENA-USP), Prof. Dr. Luiz Felipe Gusmão 179 (UNIFESP), Prof. Dr. Luiz Mafra (UFPR), Profa. 162 

Dra. Paula Nepomuceno Campos (UFRA), Prof. 180 Dr. José Bersano (UFPR), Profa. Dra. Andréa Bialettzki 163 

(UEM), Prof. Dr. Álvaro Esteves Migotto 181 (CeBiMar), Profa. Dra. Elisabeth Cabral Silva Falcão (UFRS), 164 

Prof. Dr. José Muelbert (FURG), 182 Profa. Dra. Adriana Valente (IFRJ), Prof. Dr. Miodeli Nogueira Junior 165 

(UFPB), Prof. Dr. Luiz 183 Fernando Loureiro Fernandes (UFES), Prof. Dr. Paulo Mafalda (UFBA), Prof. Dr. 166 

Gilmar Neves 184 (UFSCar), Prof. Dr. Diego Maia Zacardi (UFOPA), Prof. Dr. Nuno Filipe Alves Correia de 167 

Melo 185 (UFRA), Prof. Dr. Eduardo Vianna de Almeida (UFRJ). Item 2.16. Apresentação de relatório e 186 168 

solicitação da Profa. Dra. Eduinetty Ceci Pereira Moreira de Sousa para a renovação do 187 Programa Professor 169 

Sênior. Aprovada pelo CD-DOB, com parecer favorável de relator. 188 Aprovadas. Item 2.17. Proposta de 170 

mecanismos de valorização de docentes e funcionários(as) 189 sem impacto na sustentabilidade da USP. 171 

Apresentado pelo CD-DOB. Após manifestações dos 190 Conselheiros, a Congregação, por maioria de votos, 172 



  

com registro de 02 abstenções, posicionou-191 se contrariamente à proposta apresentada. Item 2.18. 173 

Correspondência enviada pelas 192 Representações Discentes junto à Coordenação de Curso, Comissão de 174 

Graduação, Congregação 193 e Departamentos, em que é solicitada “postura transparente por parte do corpo 175 

docente e 194 setor administrativo para com o corpo discente acerca dos seguintes pontos: (1) 195 176 

esclarecimento em relação às questões logísticas como fator impeditivo da realização das 196 atividades de 177 

campo, e (2) sobre a atual situação dos Navios Oceanográficos e planos para o 197 seu uso voltado a saídas de 178 

campo da graduação, além da (3) compartimentação das disciplinas 198 notada, principalmente, nas 179 

disciplinas de Oceanografia Biológica, algo que não condiz com o 199 que foi proposto com a troca de grade”. 180 

(sic). Inicialmente, o Prof. Dr. Michel Michaelovitch de 200 Mahiques comentou que se há reclamação, a 181 

instituição deve se organizar para atender. 201 Comentou que, a seu juízo, somente haver comunicação sobre as 182 

questões relacionadas às 202 embarcações do IOUSP nas reuniões da Congregação, ou seja, a cada dois meses, 183 

não é suficiente. A seu juízo, as comunicações de em ser mais completas e frequentes. A seguir, 204 opinou que 184 

a carta enviada contém problemas reais. Exemplificou que a turma 22 ainda não 205 teve oportunidade de 185 

realizar atividade de campo em Ubatuba, sequer no campo da disciplina 206 “Sistema oceano”. Porém, a carta 186 

não contém informação real sobre a disciplina 207 “Oceanografia geológica II”, que não contemplava atividade 187 

de campo na grade anterior. À 208 juízo do docente, o que consta da ementa da disciplina é de cumprimento 188 

obrigatório. Por fim, 209 reiterou sua opinião de que não deve recair sobre o docente responsável por disciplina 189 

a 210 responsabilidade para “conseguir” embarcação. A seguir, o secretário da Congregação, a 211 pedido da 190 

Senhora Presidente da Comissão de Graduação, procedeu à leitura de mensagem 212 eletrônica enviada pela 191 

CG à Casa, com a posição e providências tomadas pela Comissão com 213 relação aos temas abordados na 192 

carta dos alunos. A seguir, o Prof. Dr. Rubens Mendes Lopes 214 fez comentários sobre a disciplina 193 

“Oceanografia biológica IV” no segundo semestre de 2024. 215 Com 80 alunos matriculados e as dificuldades 194 

logísticas, restou inviável realizar atividade de 216 campo. Informo, porém, que conversou com os alunos no 195 

final do semestre, para realizar a 217 atividade de campo mesmo após o término da disciplina, porém com 196 

resultado reduzido de 218 manifestações de interesse dos alunos. Segundo o docente, se discute realizar a 197 

atividade de 219 campo no próximo ano. A seguir, o docente fez comentários sobre a falta de integração entre 198 

220 os docentes, um problema já diagnosticado pelo DOB há alguns anos. A seguir, o Prof. Dr. 221 Rafael 199 

André Lourenço comentou que o número de créditos a ser consignado pela realização de 222 cada disciplina 200 

não pode ser consignado integralmente se a ementa não for cumprida. Com 223 relação à justificativa de 201 

atividade de campo não ser realizada devido a elevado número de 224 alunos em disciplina, expressou sua 202 

opinião de ser inaceitável, dado que há tempo hábil para 225 organização, e também pelo fato de seis docentes 203 

terem “descido” semanalmente a Santos no 226 decorrer do segundo semestre de 2024, para atendimento de 204 

necessidade de outra disciplina. A 227 seguir, a Profa. Dra. Silvia Helena de Melo e Sousa fez comentários 205 

sobre problemas na 228 transição entre a grade curricular “velha” e a atual. A seguir, o Prof. Dr. Eduardo Siegle 206 

229 comentou sobre a falha na informação constante na carta dos alunos, a respeito de campo de 230 207 

“Oceanografia geológica II”. A seguir, o Senhor Diretor se comprometeu a se reunir 231 periodicamente com os 208 

alunos, para dar maior transparência e otimizar o fluxo de 232 informações. A seguir, a Profa. Dra. Olga Tiemi 209 

Sato, na qualidade de coordenadora do Comitê 233 Gestor de Embarcações se comprometeu a adotar a prática 210 

de expedir informes mensais. A 234 seguir, o Senhor Diretor solicitou estudos à Comissão de Graduação e à 211 

Comissão de 235 Coordenação de Curso, para solucionar problema de sobreposições de conteúdo e falha na 236 212 

comunicação entre docentes. A seguir, se comprometeu a trabalhar na questão das 237 embarcações para 213 

atividades de campo para disciplinas, sugerindo que se analise a 238 possibilidade de uso do Albacora. A 214 

seguir, a Profa. Dra. Vivian Helena Pellizari comentou que 239 estão sendo realizados esforços para realizar o 215 



  

campo em questão no próximo semestre. A 240 seguir, o Prof. Dr. Paulo Simionatto Polito comentou que há 216 

informação de que o custo total 241 das atividades de campo de 2024 foi da ordem de quinhentos mil reais, e 217 

propôs a reflexão 242 pela Congregação se não seria o caso de se criar disciplinas “de coleta de dados”, com 218 

campo 243 no início ou final de cada semestre, reunindo todos os campos numa atividade única. Em aparte, o 219 

Senhor Diretor comentou que repetição de conteúdos nas atividades de campo 245 também é uma reclamação 220 

dos alunos. A seguir, o Prof. Dr. Michel Michaelovitch de Mahiques 246 expressou sua opinião de que, em 221 

sendo o IOUSP uma instituição de ensino, quinhentos mil 247 reais é “pouco” e seria adequado o gasto de 222 

valores maiores. Opinião que nem tudo em 248 trabalho de campo é coleta de dados. A seu juízo, algum grau de 223 

repetição é necessário, para 249 que os alunos efetivamente absorvam os conteúdos didáticos. Exemplificou 224 

com a questão de 250 coleta de água e sedimentos, prática que os alunos não sabem realizar a contento, por não 225 

251 terem vivência de campo. A seguir, o Prof. Dr. Rubens Mendes Lopes comentou que a maior 252 226 

reclamação é a repetição de conteúdos em sala de aula. A seguir, o Senhor Diretor sugeriu a 253 realização de 227 

testes diagnósticos ao início de cada disciplina. A seguir, tanto o Senhor Diretor 254 quanto o Prof. Dr. Rubens 228 

Mendes Lopes expressaram seus agradecimentos aos alunos, por 255 terem levantados as questões apontadas na 229 

carta enviada aos colegiados, apontando para a 256 necessidade de adoção de revisões de procedimentos. A 230 

seguir, o Acad. José Francisco Oliveira 257 Lopes expressou sua opinião sobre a importância de atividades 231 

práticas em laboratórios, 258 principalmente nas áreas de Oceanografia Biológica e Oceanografia Geológica. 232 

Opinou que 259 parte da “defasagem” de alunos se deve, em parte, a falhas no ensino médio. Atentou haver 260 233 

problemas com docentes ministrantes de outras disciplinas, além das listadas na carta. Por fim, 261 o Senhor 234 

Diretor comentou que problemas relacionados à prática dos docentes devem sempre 262 ser apontados pelos 235 

alunos. Encerrada a apreciação dos itens constantes da Ordem do Dia, 263 passou-se ao Expediente, com as 236 

comunicações da Direção. (1) E-mail enviado aos 264 departamentos em 18/11, sobre o assunto “CERT - 237 

Projeto de Estágio Docente (PED)”. O teor 265 da mensagem foi: “A pedido da Profa. Dra. Anna Helena Reali 238 

Costa, Presidente da CERT, 266 encaminho o comunicado abaixo: A partir de hoje, 18/11/2024, os novos 239 

docentes da USP 267 podem encaminhar o Projeto de Estágio Docente (PED) de forma totalmente virtual. O 240 

novo 268 fluxo da CERT pode ser acessado pelo USP Digital, com a utilização da senha única do usuário, 269 a 241 

mesma que ele utiliza para acessar os sistemas corporativos da USP, ou pelo Portal USP. Os 270 documentos de 242 

PED que já estão em trâmite nas Unidades (em processo físico) serão aceitos 271 pela CERT para avaliação. O 243 

objetivo é tornar o processo totalmente informatizado”. (2) 272 Expedição da Portaria PRPG nº 63, de 29 de 244 

outubro de 2024, que divulgou o Resultado do 273 "Prêmio Tese Destaque USP - 13a Edição". Na Grande Área 245 

“Ciências Exatas e da Terra”, 274 recebeu menção honrosa o aluno Filipe Pereira dos Santos, pela tese com o 246 

título: Interações 275 físico-biológicas nos meandros da Corrente do Brasil. Orientador(a): Ilson Carlos 247 

Almeida da 276 Silveira / Coorientador(a) do Exterior: Amit Tandon. No âmbito do convênio de dupla titulação 248 

277 estabelecido com a University of Massachusetts Dartmouth. (3) Comunicado de 28 de 278 novembro, 249 

divulgando teor de mensagem expedida pela Secretaria Geral, dando conta de 279 deliberação da Comissão de 250 

Legislação e Recursos: Tendo em vista os inúmeros 280 questionamentos recebidos das Unidades, a respeito da 251 

interpretação do termo “professor 281 titular” contido no caput do artigo 186 do Regimento Geral da 252 

Universidade de São Paulo, bem 282 como os recursos administrativos questionando a formação de comissão 253 

julgadora de concurso 283 para o cargo de professor titular, integrada por docente externo à USP, a Comissão 254 

de 284 Legislação e Recursos, em sessão realizada em 26 de novembro de 2024, aprovou o enunciado que 255 

segue. 21 – O termo “Professor Titular” do caput do artigo 186 do Regimento Geral, que 286 disciplina a 256 

composição da comissão julgadora em concursos para o cargo de Professor Titular, 287 deve ser interpretado de 257 

forma ampla, englobando todos os professores titulares das 288 Universidades Federais e Estaduais, como ápice 258 



  

da carreira docente universitária, conforme a 289 qualificação e os critérios estabelecidos pela instituição à qual 259 

o docente está vinculado. (4) 290 Em 09 de dezembro a CAA considerou o projeto institucional como 260 

“aprovado”. (5) Em 10 de 291 dezembro foi realizada reunião do Conselho Universitário extraordinária, tendo 261 

sido aprovado o 292 orçamento da USP, com aumento de cerca de 14,9%. (6) O Senhor Diretor parabenizou a 262 

Profa. 293 Dra. Ilana Elazari Klein Coaracy Wainer pela indicação para participar da Academia Brasileira 294 263 

de Ciências, juntamente com o Prof. Dr. Edmo José Dias Campos, membro há vários anos. A 295 seguir, 264 

passou-se às comunicações das Comissões Estatutárias. Não houve comunicações da 296 Presidência da 265 

Comissão de Graduação. Não houve comunicações por parte da Presidência da 297 Comissão de Pós-266 

Graduação. Registre-se que o Presidente da Comissão solicitou previamente 298 ao Secretário da Congregação 267 

que comunicasse o pedido da CPG para que os docentes 299 mantenham seus “CV Lattes” atualizados. A 268 

seguir, passou-se ao registro das comunicações 300 pela Presidência da Comissão de Pesquisa e Inovação 269 

(CPqI). (1) Houve indicação de 08 301 bolsistas PIBIC do IOUSP para participação no SICUSP internacional. 270 

O Simpósio do IOUSP contou 302 com 52 inscritos. (2) A CPqI se coloca à disposição do IOUSP para liderar 271 

esforços para 303 organização e submissão de projetos institucionais aos editais PROASA e FINEP. Com 272 

relação ao 304 edital FINEP, o dead line para submissões é 20 de dezembro. Podem ser indicados até dois 305 273 

projetos por instituição. A Senhora Presidente relatou já ter recebido sugestões por parte dos 306 Profs. Marcia 274 

Bícego e Luigi Jovane. Em aparte, o Prof. Dr. Luigi Jovane comentou que, com 307 relação aos “centros 275 

temáticos”, há que se enviar uma proposta por unidade. Finalizando, a 308 Senhora Presidente informou que 276 

qualquer docente da Casa que submeta propostas em editais, 309 que informe à CPqI. A seguir, passou-se ao 277 

registro das comunicações da Presidência da 310 Comissão de Cultura e Extensão Universitária. Foi 278 

comunicado: (1) Em recente reunião do 311 Conselho de Cultura e Extensão Universitária, a orientação quanto 279 

ao tema “Curricularização 312 da extensão” é a de incluir a carga horária em disciplinas. A posição do IOUSP é 280 

contrária, 313 devendo ser cadastradas atividades extensionistas. A seguir, informou que os alunos podem 314 281 

acessar propostas de atividades extensionistas de qualquer Unidade, através do sistema 315 Júpiter. (2) “Feira 282 

USP e as Profissões” de 2024 foi realizada no formato on line, devendo ser 316 repetido o formato no ano de 283 

2025. Em linhas gerais, a opinião é que a organização geral do 317 evento esteve muito aquém do patamar 284 

esperado. (3) O programa “Eu na USP”, quando alunos 318 visitam suas escolas de origem, deve ser repetido 285 

no ano de 2025. (4) A Senhora Presidente 319 expressou sua opinião que o IOUSP deve se preparar para fazer 286 

seu marketing e propaganda. 320 (5) Foi comunicado o lançamento do programa “USP com.VC”. (6) Está 287 

“aberto” edital CNPq 321 para “Feiras de ciências e mostras científicas”. (7) Recentemente foi realizado 288 

concerto da 322 Orquestra da USP, com temática voltada ao oceano. O IOUSP esteve representado pelos Profs. 289 

323 Alexander Turra, Felipe Toledo e June Dias. (8) O tema da Semana Nacional de Ciência e 324 Tecnologia 290 

de 2025, promovido pelo CNPq, será “cultura oceânica”. A seguir, passou-se ao 325 registro das comunicações 291 

da Presidência da Comissão de Inclusão e Pertencimento. Foi comunicado: (1) A Comissão procedeu à 292 

divulgação de Resolução sobre adaptações nas práticas 327 pedagógicas, visando atender a alunos com 293 

Transtorno do Espectro Autista. Em breve, a Pró-328 Reitoria de Inclusão e Pertencimento lançará Resoluções 294 

que abordem procedimentos a serem 329 adotados para atendimento a público portador de outros transtornos. 295 

(2) Foi aprovada a 330 criação do Sistema USP de Acolhimento (SUA), com uma central de acolhimento. A 296 

Pró-Reitoria 331 oferecerá treinamentos referentes a esse tema. (3) Em breve será lançado edital PAPFE 2025, 297 

332 com ampliação de mil novos auxílios. Não houve comunicações por parte da Representação da 333 298 

Congregação junto ao C.O. Em aparte, a Profa. Dra. Vivian Helena Pellizari comentou que o 334 teor da 299 

reunião extraordinária do C.O. já foi relatada pelo Diretor. Em aparte, a representação 335 discente expressou 300 

descontentamento com os valores destinados a bolsas de estudo. Não houve 336 comunicações por parte da 301 



  

Presidência da Comissão de Relações Internacionais. A seguir, 337 passou-se ao registro das comunicações 302 

dos Senhores Conselheiros. Inicialmente, o Prof. Dr. 338 Michel Michaelovitch de Mahiques solicitou à 303 

Direção que, em 2025, se proceda à pintura das 339 vagas de estacionamento de veículos. A seguir, sugeriu que 304 

o IOUSP tenha um calendário de 340 eventos, uma vez que em 2025 já terá transcorrido metade de Década dos 305 

Oceanos. A seguir, 341 consultou a Direção sobre o website institucional. O Senhor Diretor comentou que o 306 

website vai 342 migrar de sistema, para o que a Universidade utiliza, havendo necessidade de contratação de 307 

343 pessoal especializado para tanto. Por fim, o Prof. Dr. Michel Michaelovitch de Mahiques sugeriu 344 que o 308 

IOUSP volte a realizar eventos “open house”. A seguir, o Prof. Dr. Luigi Jovane relatou o 345 teor de cobranças 309 

que ele (e outros docentes) vem recebendo, da CAPES, por diligências 346 realizadas em processos de compras 310 

realizadas até 08 anos atrás, com verbas de projetos de 347 pesquisa. Em aparte, o Prof. Dr. Rubens Mendes 311 

Lopes comentou que tal procedimento 348 também vem sendo adotado pela CAPES, com relação a aquisições 312 

realizadas com verbas da 349 agência, destinadas à pós-graduação. A seguir, o Prof. Dr. Luigi Jovane expressou 313 

sua opinião 350 de que a Universidade deva se manifestar perante a CAPES, e aguarda que o IOUSP possa 351 314 

também se manifestar. A seguir, o Prof. Dr. Rubens Mendes Lopes fez comentários sobre a 352 Ocean and 315 

Coastal Research. A OCR deve atingir 80 artigos em 2024, com taxa de rejeição na 353 ordem de 50% e fluxo 316 

de submissões estável, na casa de 180 a 200 por ano. O maior viés 354 mantém-se de instituições latino 317 

americanas. Apelou aos colegas que considerem submeter 355 seus artigos na OCR e que divulguem a Revista. 318 

Por fim, comunicou que novo edital para 356 contratação de empresa especializada para gestão eletrônica 319 

encontra-se em andamento. A 357 seguir, a Profa. Dra. Vivian Helena Pellizari parabenizou o Prof. Dr. Paulo 320 

Yukio Gomes Sumida 358 por ter recebido premiação do prêmio “ANP 2024 de Meio Ambiente”, por projeto 321 

“Ambientes 359 sensíveis marinhos”, realizado em parceria IOUSP – UFRJ – IEPAM. O Senhor Diretor fez 322 

360 comentários e agradeceu à Profa. Vivian. A seguir, a Profa. Dra. Vivian Helena Pellizari 361 comentou que 323 

a USP lançará edital para projetos voltados ao público PCD. O IOUSP já conta 362 com atividades e projetos 324 

nesse sentido, realizados por ela e também pelo Prof. Dr. Marcos 363 César de Oliveira Santos. A USP 325 

oferecerá uma disciplina aberta ao público PCD e a docente 364 participará dessa atividade. A seu juízo, o 326 

IOUSP poderá propor atividades ligadas à tal 365 disciplina. A seguir, a mesma docente comentou que o 327 

Instituto Butantã contratou empresa de 366 arquitetura para adequar a acessibilidade em todas as suas áreas. Por 328 

fim, o Prof. Dr. Rubens Mendes Lopes comentou que também o website do IOUSP deve estar adaptado para 329 

tender a 368 questão de acessibilidade. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Diretor do Instituto 369 330 

Oceanográfico agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a Sessão. Eu, , 370 Jorge Augusto Paul 331 

Gruda, Assistente Técnico Acadêmico, lavrei e assino a presente ata que, 371 para todos os efeitos legais, 332 

deverá ser apreciada e aprovada pelos Conselheiros presentes à 372 reunião de sua aprovação. Instituto 333 

Oceanográfico da Universidade de São Paulo, aos dezoito 373 de dezembro de dois mil e vinte e quatro.-x-x-x-334 

x-x-x-x-x-x-x-x 335 


